
N’avons-nous pas souvent l’impression de tâtonner? A la recherche de sens, dans nos vies
personnelles et aussi dans notre action communautaire en Fondacio. Peinant à discerner à quelles
missions le Seigneur nous destine. 

Pourquoi ne voyons-nous pas? Est-ce faute de le demander vraiment à Dieu, est-ce manque de foi,
est-ce incapacité à interpréter les signes de notre temps? Est-ce un peu de tout cela à la fois? 

Face à notre aveuglement, il y a l’amour et la tendresse du Christ. Et il y a aussi la simplicité de sa
parole qui nous déroute souvent. Car Jésus ne nous envoie pas en mission, mais en moisson, ce qui
n’est pas le même appel: « Priez le maître d’envoyer des ouvriers dans sa moisson » (Luc 10,2). Jésus ne
nous demande pas de semer, car Il a déjà semé en abondance, mais de moissonner, c'est-à-dire de
récolter une moisson qui existe déjà, de recueillir les fruits présents en abondance autour de nous,
d'accueillir la flamme qui brûle dans le regard de chacune des personnes que nous rencontrons. 

Cueillir ce qui s’offre déjà à nous, ce n’est pas vouloir partir en mission à notre manière avec un plan
ou un programme que nous fixons nous-mêmes. Il ne s’agit pas de précipiter le Royaume de Dieu,
mais d’aller familièrement à sa rencontre. Jésus est venu sur terre comme un nouveau-né, nous
montrant ainsi qu’Il se fait souvent connaître humblement et se laisse approcher dans le quotidien
de la vie.
 
Nous vous souhaitons à tous une belle moisson de Noël. 

Thierry Timmermans 

Envoyés en moisson
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" D E S  A R B R E S  Q U I  M A R C H E N T "

P A R  P I E R R E - P A U L  R E N D E R S

"On ne résout pas un problème en utilisant les modes de pensée qui l'ont engendré." 

Albert Einstein 

Le projet « Des Arbres qui marchent » est né d’une double conversion, une conversion spirituelle en 2015, me ré-
enracinant profondément dans ma foi chrétienne, et l’année suivante, une conversion écologique à la collapsologie et
aux effondrements. J'ai  vécu la seconde avec le prisme de la première et j'ai tout de suite senti qu'il y avait dans cette
fertilisation réciproque un terrain trop peu exploré... J’ y ai senti un appel à explorer le chemin des ressources de la
spiritualité pour sortir de la paralysie...Comme par hasard, je n’étais pas le seul : un certain François avait, de son côté,
publié en 2015 la fameuse encyclique Laudato Si.

Avec un canevas de thématiques qui m’intéressaient (hubris/humilité ; culpabilité/pardon;  peur/amour; colère/joie),
je me suis lancé dans une récolte de paroles auprès de personnes qui m’inspiraient ou m’intriguaient. Très vite, j’ai
compris la force de cette démarche légère et spontanée. Et aussi que cette sobriété heureuse sonnait juste avec le
sens de ma démarche. J’ai essayé de privilégier la vérité de la rencontre et de l’instant, sans trop penser au résultat.
 
J'ai récolté entre 70 et 80 heures d’entretien auprès de plus de 30 personnes. Puis il a fallu retrousser ses manches et
plonger dans cette matière pour découvrir cette voix qui voulait se faire entendre. Au terme d’une période de
maturation beaucoup plus longue que prévue (4 ans), le projet est devenu une série en huit épisodes, qui se veut à la
fois un parcours pour la « conversion » individuelle et un outil d’animation et de libération de la parole de façon
collective.

J'ai eu la grande chance de rencontrer des personnes aussi diverses que des scientifiques collapsologues (Pablo
Servigne et Gauthier Chapelle), des économistes et personnalités politiques (Gaël Giraud, Philippe Lamberts), des
philosophes (Dominique Bourg, Michel Dupuis, Charlotte Luyckx), des penseurs et théologiens (Michel-Maxime Egger,
Martin Kopp, Marion Muller-Colard, Dominique Collin, …), des personnes engagées et activistes (Adélaïde Charlier,
Olivier De Schutter, Cécile Renouard), des psychologues (Vincent Wattelet, Pierre-Eric Sutter), des personnes
impliquées dans le Travail qui relie (Aline Wauters, Christine Kristof-Lardet) et de nombreuses autres personnes
inclassables et diverses. Leur étiquette m’importait d’ailleurs assez peu : c’est depuis leur position d’humain plus que
de spécialiste que j’ai essayé de les faire s’exprimer. 

Ces personnes m’ont fait entendre une voix de courage et de sagesse. Courage de regarder en face ce qui nous arrive,
les basculements imprévisibles mais inévitables qui nous attendent, et courage de les annoncer aux autres. Sagesse
de s’extirper du regard purement pragmatiste et mécaniste qui nous emmène dans le mur pour nourrir
d’authentiques graines d’espérance dans l’avenir. Ce qui m’a impressionné et attiré vers ces personnes, c’est la
combinaison de la lucidité profonde et de la joie. Loin de cantonner leur transition intérieure à un simple chemin
personnel, la plupart s’engagent très concrètement dans des manières de changer collectivement le système. Elles
témoignent de ressources intérieures pour s’extirper des sentiments paralysants (déni, peur, colère, honte,
culpabilité, impuissance, tristesse).

Sans prétendre donner des réponses définitives ni faire le tour des questions abordées, la série se permet d’ouvrir ou
ré-ouvrir un champ de réflexion et d’émotion. J’espère qu’elle suscitera des envies d’aller plus loin et surtout qu’elle
contribuera à la prolifération des liens et des réseaux d’enracinement pour nous aider à traverser ce qui vient.

La série "Des arbres qui marchent" est disponible en accès libre sur www.desarbresquimarchent.com
 

Se transformer pour construire un monde meilleur et plus juste



Les objectifs étaient les suivants : 
- Former communauté, vivre ensemble, se rencontrer, partager, s’amuser,
- Être nourri et s’ouvrir à la puissance du Souffle de l’Esprit,
- Rallumer la flamme qui nous a fait dire « oui »,
- Retoucher à notre joie profonde et réveiller le goût de s’engager. 

"Je suis venu pour que les hommes aient la vie, la vie en
abondance » (Jn 10,10) 

 

Vendredi  soir, démarrage de la
préparation du week-end par le
CBE (Conseil Belgique Elargi), dans
une ambiance festive où tout le
monde s’est mis  à  la tâche.

Samedi matin, témoignages  et
partages pour retrouver l’élan  de
notre engagement   en Fondacio
et  le  bonheur  de  notre
responsabilité 

WEEK-END "RE-ENCHANTER LA
RESPONSABILITE" 

BINCHE - NOVEMBRE 2021

L'après-midi a fait place à une
promenade-réflexion  dans  la
nature autour de l'abbaye

 

Une  quarantaine  de  personnes  en responsabilité à
Fondacio, dont 11 jeunes, se sont retrouvés à la maison
diocésaine de Bonne  Espérance  pour  un  week-end
destiné  à  « Ré-enchanter la responsabilité »

Puis  l’événement  de  la  journée  avec  la
présentation par  son  réalisateur,  Pierre-Paul
Renders, de deux épisodes de la série "Des arbres
qui marchent". Un moment fort qui nous
sensibilise davantage à l’écologie intégrale (voir
aussi page 2).

Etre Soi  Etre Avec  Etre Pour



Samedi soir, repas
préparé par tous et
partagé dans une grande
convivialité, suivi d’un
moment de détente dans
la danse puis d’un temps
de prière animé par
l'équipe "Vivre plus de
l'Esprit". 

 

Dimanche, après un bon petit
déjeuner, temps de chants et
d’échange d’un petit cadeau qui ravive
l’amitié, le partage et le sens profond
des petites attentions.

Autre temps fort du week-end : le partage de la vision et du fil rouge pour
nos deux années à venir : Accueillir un nouveau projet mobilisateur en
faisant communauté. 
Matinée du dimanche qui s’est terminée par l’eucharistie célébrée par le
Père Olek et animée par l'équipe "Vivre plus de l’Esprit". Suivi d’un repas
dominical et d’une après-midi où l’on a revisité les bienfaits de
l’accompagnement.

Au final, un week-end riche en enseignement qui, aux dires des participants, a permis, entre autre,  de voir
l’équipe CBE se mobiliser en vue d'un avenir meilleur et plus jeune pour une Communauté Fondacio ouverte sur
l'extérieur et portée par le souffle de l'Esprit.  

Se transformer pour construire un monde meilleur et plus juste



 

WEEK-END JEUNES 14-18 ANS
 "C'EST UNE BONNE HEURE POUR LE BONHEUR"  

OHAIN - NOVEMBRE 2021

Une trentaine de jeunes et animateurs ont partagé ensemble : 
Des moments de détente, de joies, de partages, d’ateliers, de jeux, de sports, de balades, de temps de
vie, de prières .... et aussi de réflexions : les sources de mon bonheur, les difficultés que je rencontre,
des pistes à découvrir, les petits et grands bonheurs.... les reconnaître, les voir, les accueillir, les
partager ...

Un grand merci à Odette
d’avoir dit OUI et d’être
venue leur témoigner ses
bonheurs et merci aussi à
Emmanuel (et Régine pour
la commande) de leur avoir
livré de bonnes baguettes
fraîches...

WEEK-END JEUNES 18 ANS ET PLUS
 "CHOISIR !?!?"  

OHAIN - OCTOBRE 2021

Une quinzaine de jeunes 18+,
anciens et nouveaux, se sont
retrouvés, le temps d’un we, pour
réfléchir à la question des choix et
découvrir des outils pour les aider à  
les faire grâce à l’intervention de 2
membres de Fondacio, Germaine et
Télésphore. Merci à eux !

Le dimanche, les jeunes ont abordé
le thème de l’écologie intégrale, ont
découvert l'encyclique Laudato Si de
notre Pape et ont partagé leurs
questions, leurs espoirs, leurs
émotions face aux bouleversements
qui nous attendent ... 

Etre Soi  Etre Avec  Etre Pour



 

WEEK-END JEUNES PRO 
 "OSER SA VULNÉRABILITÉ"  

CHIMAY - OCTOBRE 2021

C’est une vingtaine de jeunes Pro qui ont été accueillis à l’abbaye de Chimay à la mi-octobre de cette année
après la suspension du week-end en 2020 du fait du confinement.  L’équipe organisatrice a voulu cette année
travailler le thème : « Oser sa vulnérabilité ! »  Grâce à la préparation et aux témoignages des organisateurs-
trices, les participants ont pu très vite rentrer dans leur propre vulnérabilité ! Une grande profondeur dans les
témoignages et une qualité d’écoute en petits groupes ont permis de faire de ce week-end une grande
réussite. 
Quelques témoignages....

WEEK-END CADRES ET DIRIGEANTS  
 "CONFIANCE ET DOUTE"  
CHIMAY - OCTOBRE 2021

"Cette session m’a permis d’élaborer de
nombreuses réflexions qui porteront
mes engagements et mon intériorité
pour les mois à venir." 

"J’ai pris conscience que je devais
assumer mon intériorité, et la vivre de
façon unique." 

"Les partages en petits
groupes m’ont fait réaliser
que je n’étais pas le seul à
me sentir fragile et
vulnérable mais que c’est un
sentiment commun."

Après une interruption d’un an de cette session annuelle, un
groupe d’une vingtaine de cadres et dirigeants se sont à nouveau
retrouvés à Chimay au mois d’octobre pour un week-end
d’échanges et de partages. Comme lors des rencontres
précédentes, l’objectif a été de chercher à mieux unifier sa vie
dans un monde du travail où les personnes sont souvent
écartelées entre la sphère privée et la sphère professionnelle,
entre les exigences d’efficacité et le désir de mettre en place un
modèle respectueux de l’homme.
Cette année, cette recherche d’unification a été abordée au
travers du thème « Confiance et Doute ». C’est la confiance en
nous, dans les autres, dans la Vie, qui nous porte et nous pousse
à progresser. Mais cette confiance ne peut faire l’économie du
doute, sous peine de tomber dans la rigidité ou le dogmatisme
des certitudes. Comment combiner ces deux impératifs pour
mieux devenir des personnes habitées par la confiance et
ouvertes au doute ? C’était tout l’enjeu de ce week-end. 

Quelques impressions
recueillies auprès des
participants :

"Thème très bien choisi et assez
clair pour stimuler les débats" 

"Très bonne animation et
témoignages bien construits et
passionnants"

"Bon rythme et temps de partage 
marqués par la bienveillance,
l’authenticité et la convivialité"

"Atmosphère hors du temps et quasi
magique de l’abbaye"

Se transformer pour construire un monde meilleur et plus juste



 

LES NOUVELLES DE L'IFF EUROPE BELGIQUE
 "RÉVÉLATEUR DE TALENTS"   

SESSION  "RE-TRAITER MA VIE"  
BRUXELLES - NOVEMBRE 2021

Chez IFF Europe en Belgique (L’institut de Formation de
Fondacio), les activités continuent bon train. 
Grande première : Le parcours Tremplin a été dédoublé et a eu
lieu tant au premier qu’au second semestre. La session qui a
débuté en septembre dernier à Louvain-la-Neuve est donc la
seconde de l’année. Elle regroupe 12 jeunes adultes âgés de 18
à 24 ans qui avancent dans leur cheminement personnel pour
devenir acteurs de leur vie et solidaire de celle des autres. Le
succès du parcours tremplin ressort aussi du nombre déjà
élevé de candidats qui se sont montrés intéressés pour la
prochaine session début 2022.

Le parcours Jump, quant à lui, s’adresse à des jeunes plus âgés (25 à 35 ans). Il n’accompagne cette fois-ci
que 5 jeunes professionnels pour les aider à poser un autre regard sur leur parcours et à remodeler un
projet concret, durable et porteur de sens. Le peu de recrutements chez les Jumpers amène à repenser la
formule offerte pour cette tranche d'âge.

Une quarantaine de personnes
ont participé à la session "Re-
traiter ma vie" du 22 au 26
novembre au Chant d'Oiseau.
Enseignements, témoignages,
partages en petit groupe,
participation aux ateliers, soirées
méditatives ou festives ont
rythmé notre semaine.

Les participants sont repartis enchantés.
Quelques phrases de leurs  évaluations: 
"Des moments de bonheur, une grande
intériorité, une prise de conscience que la
vie intérieure est une réalité"; "Un regain
d’enthousiasme"; "Je suis calmé, j’ai pu me
libérer d’un gros nœud ; je me suis senti
interpelé", "Un apaisement, le sentiment
d’avoir trouvé un lieu adéquat de
méditation et d'évolution".

Etre Soi  Etre Avec  Etre Pour
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Carnet de famille
Naissance
Le 10 novembre 2021, Olivia Symons, petite fille d’Isabelle Deckmyn, fille de Noémie Clamor-
Deckmyn, ancienne animatrice CCJ

Passages en Dieu
Le 05 juin 2021, Christian Dupuis, mari de Marie-Christine de Favereau de Jeneret
Le 08 juin 2021, Guy d’Otreppe, membre aînés de Liège
Le 06 juillet 2021, Emmanuel Meeûs, fils de Pierre et Godelieve Meeûs, membres aînés de Bruxelles
Le 09 août 2021, Bertrand de Wilde d’Estmael, fils de Colette de Wilde, membre aînés BW et membre
Art & Beauté 
Le 09 septembre 2021, Bernadette Vinel, sœur de Brigitte Moyersoen, ancienne membre du noyau des
Fraternités Cités
Le 13 octobre 2021, Colette Charles-Francart, épouse de Pierre Francart, tous deux anciens membres
fraternités couples
Le 15 novembre 2021, François Thibaut de Maisières, beau-frère d’Yvan et Catherine de Menten de
Horne, membres fraternités couples
Le 7 décembre 2021, Charles van Ypersele de Strihou, ancien responsable de Fondacio Belgique de
1997 à 2001 et membre aînés de Bruxelles

Prière 
Ton royaume s’approche
Et c’est comme s’il me tendait la main,
Il me dit « aujourd'hui »
Là où tant d’autres me disent « demain »
Il s’approche là où je suis, comme une visitation
Que je sois prête ou non

Ton Royaume s’approche
Je le dis chaque fois que je prononce ton nom
Je le crie aux montagnes qui le savaient déjà
Je le dis à mes frères en disant : « ne crains pas »

Ton Royaume s’approche
Et il n’a pas besoin que je le précipite,
Il connait son temps et il connait le mien.
Il a seulement besoin que je le laisse venir
En entrant dans la ronde des enfants de ta Paix

Eclats d’Evangile - Marion Muller-Colard 

Charles,
Tu es entré en Fondacio au milieu des années 80 et tu y es resté jusqu’à
ce jour.  Et c’est une action de grâce que je voudrais exprimer.
J’ai eu le bonheur de te seconder dans la responsabilité de Fondacio en
Belgique durant 4 années et j’ai énormément appris à tes côtés. 
Tu savais écouter longuement pour comprendre et donnais alors un avis
sage, posé, éclairé.Tu savais encourager et donner confiance. 
Dans nos voyages ensemble pour les Conseil Internationaux, entre
autres au Chili, tu étais curieux, intéressé par les projets développés, par
les personnes de cultures différentes.
Tu avais un fameux sens de l’humour. Tu pouvais nous raconter des
situations cocasses ou la dernière blague avec le plus grand sérieux…et
nous faire rire aux éclats.
Avec les Aînés de Bruxelles tu as partagé leurs questionnements, leurs
connaissances…leur foi mais surtout une profonde amitié.
Charles, tu demeures un véritable ami !  

Madeleine de Walque


